

# Del Mundo Teológico

**1** Como fruto del 2.º Congreso Interconfesional de Estudios Patristicos, celebrado en Oxford 1955, acaba de iniciarse la publicación de *Bibliographia Patristica. Internationale Patristische Bibliographie*. Berlín 1959 (correspondiente al año 1956). Este mismo otoño quedará publicado lo correspondiente al año 1958. Se trata de un catálogo lo más exhaustivo posible de cuanto se publica en el mundo sobre los escritores eclesiásticos latinos, griegos y orientales de los primeros siglos. Nuestro insigne compatriota J. VIVES forma parte del consejo de colaboración. Los estudios y revistas españoles que cultivan estos temas se encuentran abundantemente representados en este primer volumen.

**2** Ha salido el 2.º volumen de la monumental obra *Agape* de C. SPICQ O. P., profesor en Friburgo de Suiza. Corresponde al estudio de la palabra *Agape* en el Nuevo Testamento (Epístolas paulinas), al que seguirá un tercer volumen dedicado a los escritos de S. Juan, a las Cartas pastorales de S. Pablo y a los Hechos.

**3** El Profesor Baltasar Fischer del Instituto Litúrgico de Tréveris, estudia en *Trierer Theologische Zeitschrift* 1959, 119-124 la Instrucción sobre la Música Sagrada y la Sagrada Liturgia (con omisión del aspecto musical), y además de caracterizar al documento pontificio como "bosquejo de un futuro Directorio mundial", y acentuando la amplitud con que el S. Oficio, en su Respuesta-Decreto de 23-XII-1958 a los Obispos alemanes sobre la continuación en vigencia de sus privilegios respecto a la lengua alemana en la lectura (doblada) de la Epístola y Evangelio en la Misa cantada, sabe aplicar las leyes generales de la Iglesia a las circunstancias particulares de los pueblos, de modo que no se puede hablar de un "centralismo litúrgico que amenaza aumentar", sostiene que dicha concesión no significa que el *statu quo* de las diócesis alemanas sea en este punto perfecto que la respuesta congruente ante la comprensión del legislador romano sólo puede ser, a su debido tiempo y dirigiendo la misma Jerarquía alemana, el mejoramiento y perfeccionamiento ulterior del presente estado de cosas. Termina sus reflexiones afirmando que la incumbencia primordial del pastor de almas está en el campo del "anuncio". Sólo una suficiente formación del pueblo cristiano en lo litúrgico, como ya la reclamaba urgentemente el Concilio Tridentino, puede asegurar la participación consciente y activa de los fieles en los sagrados misterios.

**4** Según el detallado estudio que hace Sigfrido Morenz, de Leipzig, en la acreditada revista protestante alemana *Theologische Literaturzeitung*, junio 1959, de la obra del egiptólogo lovaniense J. VERGOTE, *Joseph en Egypte*, 1959, con dicha obra, cuya importancia proclama sin ambages Morenz, la narración del Génesis sobre José queda libre, por lo que a egiptología se refiere, de una multitud de estorbos en su camino, que hasta ahora parecían oponerse a una fecha antigua de su datación, y que el s. 13 a. C., bien que no se muestre como fecha necesaria, es una fecha posible para la narración bíblica.

**5** Las confesiones protestantes estudian actualmente con singular interés la Eucaristía. El Pastor MAX THURIAN concluye en su libro "*La Eucaristía, memorial del Señor*", haciéndose eco de la esperanza que ha despertado entre los cristianos, ansiosos de unidad, la convocación del Concilio ecuménico por el Papa Juan XXIII. Pretende en su libro suscitar un diálogo sobre la Eucaristía, como sacramento de unidad, contribuyendo así un poco a la preparación del Concilio. En la Eucaristía se centra la plegaria por la unidad de los cristianos, objetivo del Concilio. En el sentido indicado por Thurian ofrece la revista *Irenikon* dos interesantes trabajos, referente el primero al diálogo ecuménico entre católicos y reformados acerca de la presencia real, y el segundo, a los trabajos realizados por diversos teólogos protestantes de Alemania en vistas a una doctrina común sobre la Eucaristía, de las diversas Iglesias reformadas que integran la EKD (Confederación de las Iglesias protestantes de Alemania). K. RAHNER se ocupa igualmente del mismo tema en un extenso trabajo "*La presencia de Cristo en el Sacramento de la comida del Señor según la doctrina católica*", que es la reproducción de una conferencia ante teólogos católicos y protestantes. Cfr. *Catholica* 12 (1959) 105-128.

**6** El 9 de septiembre falleció Mgr. Arturo Langraf, conocido y estimado por sus estudios de teología medieval. Había nacido en Traunstein, diócesis de Munich, el 27 de febrero de 1895. Su obra principal es la *Historia de los dogmas en la primera Escolástica*, en ocho volúmenes, publicada en Ratisbona de 1952 a 1956. A. Landgraf terminó su carrera como obispo auxiliar de Bamberg, cargo a que fué llamado en 1943.

**7** La casa Blackwell (Broad Street, Oxford) anuncia la publicación, en 1960, del primer fascículo del "*Lexicon of Patristic Greek*", cuya redacción está dirigida por G. K. H. LAMPE. Constará de cuatro fascículos.

**8** J. B. BAUER ha publicado un *Diccionario bíblico teológico* (Graz, Verlag Styria, 1959. In-8, 859 p.) muy útil para exégetas, teólogos y predicadores. Intervienen 40 autores pertenecientes a 6 naciones. Los colaboradores son especialistas y se han esforzado en poner en breves páginas su pensamiento sobre la materia que debían tratar. Prescinde de introducciones y de notas biográficas y arqueológicas para ocuparse sólo de los conceptos teológicos. En breve y densa síntesis nos da el uso que se hace en el Nuevo y Antiguo Testamento de un determinado concepto.

**9** Según OBAMA, (*Eglise Vivante*, 1959, II) se están haciendo profundos estudios sobre las características íntimas del canto de los negros africanos en relación con el gregoriano y los parentescos de espíritu musical ofrecen un punto de apoyo muy seguro y rico para realizar en este aspecto la adaptación del Evangelio a los pueblos de cultura diversas.

**10**

Con el Breve Apostólico "Celsitudo ex humilitate", del 19 de marzo 1959, S. S. Juan XXIII ha proclamado a SAN LORENZO DE BRINDISI Doctor de la Iglesia Universal, con el título de "*Doctor Apostolicus*". Nació en Brindisi, ciudad de Italia meridional, el 22 de julio de 1559 y falleció en Belém, cerca de Lisboa, el 22 de Julio de 1619. A los 16 años entró en la orden de Menores Capuchinos. Además de gran orador, solícito superior y experto diplomático, fué también fecundo escritor. Atestiguanlo claramente los 15 tomos, magistralmente editados, de su "*Opera Omnia*". Su actividad y méritos de sabio católico resplandecen principalmente en su obra *Mariale*, verdadera Mariología y Cristología, pero, sobre todo, en sus tres volúmenes sobre la doctrina de Lutero y Leyser así como en su comentario al Génesis en el que se muestra conocedor del hebreo. El dominio de ésta y otras lenguas bíblicas le capacitó para la controversia judía directa en las Sinagogas italianas y en la cátedra para los hebreos, de los que convirtió muchos al cristianismo.

**11**

En Suiza el Profesor Víctor Martín, afortunado editor del "*Papyrus Bodmer II*" (Cfr. *Proyección* 1957, 42-45), ha publicado pocos meses después un importante suplemento: *Papytrus Bodmer II. Suplemento. Evangelio de S. Juan cap. 14-21*. (Ginebra. Biblioteca Bodmeriana, 1958). En esta segunda parte del preciosísimo papiro, el evangelio de S. Juan se presenta mucho más fragmentariamente que en la primera. Tiene una gran importancia por lo que respecta al Capítulo 21, ya que aporta material de discusión y confirma indudablemente que el papiro original contenía sólo el evangelio de Juan.

Mr. Michel Testuz ha publicado bajo el título de *Papyrus Bodmer V. Natividad de María* el texto de un códice de papiro que contiene ese libro apócrifo. Transcribe el texto griego y da una traducción francesa del mismo. Es de notar el buen estado de conservación en que se encuentra el documento. Según Testuz el manuscrito es del siglo III d. C., mientras que los anteriores conocidos estaban catalogados entre el s. IX y XVI (excepto un fragmento del s. V ó VI). Más aún el manuscrito ahora publicado es copia de un original aún más antiguo, que en algunas secciones asciende, según el editor, a fines del s. II. El editor investiga los orígenes de los tres fragmentos y describe brevemente su difusión en la Iglesia primitiva. Fué muy popular este apócrifo en las iglesias orientales, como puede apreciarse por su traducción en copto, siríaco, árabe, arameo y huellas de él en varias lenguas eslavas, pero en las occidentales no fué nunca recibido, sino que llegó a ser condenado por Inocencio I en 417. Sin embargo, es interesante ver con qué afán se esfuerza su autor en subrayar la perpetua virginidad de María, el nacimiento milagroso de Jesús, etc...

**12**

*El problema de la pobreza* conforme a las diversas declaraciones de Jesucristo inquieta cada vez más agudamente a la espiritualidad de nuestros días, aún seglar; lo mismo en los sectores técnicos que en los experimentales, las revistas católicas se hacen eco de ello. Esta vez señalamos a nuestros lectores la colección de artículos que *Lumière et Vie*, revista de los dominicos de Lyon, consagra al tema (Nos. 38 y 42: Octubre 1958, Abril-Junio 1959).

El solo título de ellos deja entrever lo sugestivo y serio de su contenido. La naturaleza del dinero en su significado para el hombre, es estudiada en primer término bíblicamente con los artículos: "Dios y Mammona" y "Dichosos vosotros que sois pobres", haciendo juntamente la teología de

los principios que orientan la materia. Una llamada a los teólogos de la moral para que remedien el daño que el solo estudio de la casuística o de una Teología Moral demasiado empírica pueden producir y para que sean las realidades económicas actuales las que dirijan esa rama de la ciencia teológica en toda la contextura de sus partes y en el enfoque de los datos económicos sobre cuyo fondo se tejen los tratados, es objeto del artículo, "¿El teólogo no tiene nada que decir?". Pero también la penetración en la naturaleza misma del trabajo, como propiedad humana esencialmente social (es animal social precisamente porque es un animal que sabe trabajar) abre profundas perspectivas básicas sobre el mundo del dinero, sobre su ser íntimo, como lo estudia el artículo "Dinero y economía humana". También se aborda el problema "Dinero y clases sociales". Hoy día este problema no es tan agudo y violento como en el s. XIX y principios del XX. Pero está latente. Por eso vale la pena estudiar si es buen método tomar el criterio del dinero como punto de partida para un análisis sociológico.

"La creación de las riquezas" nos da la trayectoria histórica de la concepción de los hombres acerca del papel del dinero desde el mercantilismo del s. XVI hasta el liberalismo y los sistemas no capitalistas contemporáneos. Ahora bien ¿sigue el dinero realmente jugando un papel fundamental en nuestra civilización como hace unos siglos? ¿O más bien las grandes familias van cediendo el terreno a la "tecnocracia"? Este es el tema del artículo "De las grandes familias a los tecnócratas". La relación entre el trabajo del hombre y el dinero, se estudia en el artículo "Dinero y trabajo", que pudiera ser completado con la serie de artículos publicados en el núm. 20 de la misma revista bajo el título general "Reflexiones sobre el trabajo".

**13** El problema de la vocación sacerdotal y religiosa interesa igualmente a la sociología religiosa que a la Teología espiritual y a la Teología Pastoral. Su aspecto teológico suscita actualmente, en los últimos 10 años, numerosas investigaciones, que la *Révue d'Ascétique et Mystique* (1959 Enero-Marzo, Abril-Junio) agrupa y reseña en torno a tres cuestiones: a) ¿existe una vocación especial a la vida religiosa y al sacerdocio?, b) ¿qué piensan los teólogos hoy de la obligación que implica la "gracia de la vocación"?, c) ¿cuál es el papel del sacerdote y los datos de la psicología moderna en el discernimiento de las vocaciones?

**14** Se ha dado, al fin, comienzo a la construcción de la *Basilica de la Anunciación en Nazaret*. El 10 de marzo se recibió la aprobación del Vaticano, por un telegrama del Cardenal Tardini al P. Guardián Alfredo Polidori, O. F. M., quien lo notificó al Ministerio de Cultos de Israel.

Giovanni Muzio, profesor de Arquitectura en la Universidad de Milán, llegó el 2 de abril para supervisar la obra que costará tres millones de dólares y se terminará en tres años. Todo, material y mano de obra, será de Galilea, excepto algo de mármol y bronce importado de Italia. La basílica se levantará en el sitio que las admirables excavaciones, comenzadas en 1955, dieron como emplazamiento de la primitiva.

**15** El P. Martin D'Arcy trata el tema del comunismo y su comparación con el cristianismo en un magnífico libro *Comunismo y Cristianismo* que ha publicado la casa Herder. El comunismo es algo más que un partido político, es una mística, es exactamente una religión atea. Su éxito consiste en haberse apoderado de los resortes religiosos del hombre,

y haberlo consagrado con la totalidad de una entrega religiosa, a la redención materialista de la sociedad. Eliminando tecnicismos especializados de la técnica económica o filosófica, el P. D'Arcy introduce al lector de cultura media en la misma médula del sistema marxista, lo que le ha hecho posible dominar ideológica y políticamente a una parte enorme de la Humanidad.

Con este libro la Editorial Herder ha continuado su meritoria labor por la ciencia católica que ya tenía conseguida con las grandes enciclopedias *Lexikon für theologie und kirche* y *Staatslexikon. Recht, Wirtschaft, Gesellschaft*, de reconocido mérito entre los científicos católicos, y cuya segunda edición está ya bastante adelantada. Recientemente la gran obra *Cor Iesu. Commentationes in litteras encyclicas Pii PP. XII "Haurietis aquas"*, en que han colaborado teólogos de fama internacional de todos los países, constituirá un paso fundamental en la Teología científica sobre la devoción al Sagrado Corazón de Jesús.

